

## Messe du lundi 5 juillet 2021

Lundi de la 14<sup>e</sup> semaine du TO années impaires

Antienne d'ouverture prévue (Ps 16,15)

Je veux paraître devant Toi, Seigneur  
Et me rassasier de Ta présence.

→ N'était-ce pas pour Abraham une façon de "se rassasier" de Sa présence que de bâtir un autel dès qu'il Le sentait près de lui ?

### Chant d'entrée Les saints et les saintes de Dieu

Les saints et les saintes de Dieu s'avancent vers le Roi des cieux.  
Par leurs hymnes de joie, ils célèbrent sans fin Celui qui donne vie !

1. Je vis la gloire de Dieu revêtu de Sa puissance.

Devant Lui se tient une louange éternelle : Saint, saint, saint, le Seigneur !

2. Je vis paraître Son Fils resplendissant de lumière.

Il est le Seigneur, le Sauveur de tous les hommes : Saint, saint, saint, le Seigneur !

3. Je vis descendre des Cieux l'Esprit qui rend témoignage.

Par ce don gratuit nous devenons fils du Père : Saint, saint, saint, le Seigneur !

### Prière d'ouverture

O Dieu qui montres aux égarés la lumière de la vérité pour qu'ils puissent reprendre le bon chemin, donne à tous ceux qui se déclarent chrétiens de rejeter tout ce qui est indigne de ce nom et de rechercher ce qui lui fait honneur. Par Jésus-Christ notre Seigneur.

### Première lecture (Gn 28, 10-22a)

« Une échelle était dressée, et des anges de Dieu montaient et descendaient »

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour lire en entier le chapitre 28 du Livre de la Genèse

→ La bénédiction toute spéciale accordée à Abraham et à ses fils permet-elle des unions hors du clan ?

[<sup>1</sup>Isaac appela Jacob, le bénit et lui donna cet ordre : « Tu n'épouseras pas une fille de Canaan.

<sup>2</sup>Lève-toi, va dans la région de Paddane-Aram, à la maison de Betouël, le père de ta mère, et là tu prendras pour femme l'une des filles de Laban, le frère de ta mère.

<sup>3</sup>Que le Dieu-Puissant te bénisse, qu'il te fasse fructifier et te multiplier, et que tu deviennes ainsi une assemblée de peuples,

<sup>4</sup>qu'il te donne la bénédiction d'Abraham, à toi et à ta descendance, pour que tu possèdes la terre où tu es venu en immigré, la terre que Dieu a donnée à Abraham ! ».

→ Isaac formule une prière de bénédiction à son fils Jacob afin que par lui se réalise la fécondité promise par Dieu à Abraham...

<sup>5</sup>Ainsi, Isaac envoya Jacob et celui-ci partit pour la région de Paddane-Aram, chez Laban, fils de Betouël l'Araméen, frère de Rébecca, la mère de Jacob et d'Ésaü.

<sup>6</sup>Ésaü vit qu'Isaac avait béni Jacob, et l'avait envoyé en Paddane-Aram pour y prendre femme ; en le bénissant, il lui avait donné cet ordre : « Tu n'épouseras pas une fille de Canaan ».

<sup>7</sup>Jacob avait obéi à son père et à sa mère, il était parti en Paddane-Aram.

<sup>8</sup>Ésaü comprit alors que les filles de Canaan ne valaient rien aux yeux de son père Isaac ; <sup>9</sup>et il alla trouver Ismaël : en plus de ses femmes, il épousa Mahalath, fille d'Ismaël, fils d'Abraham ; Mahalath était la sœur de Nebayoth.

<sup>10</sup>Jacob partit de Bershéba et se dirigea vers Harane.

<sup>11</sup>Il atteignit le lieu où il allait passer la nuit car le soleil s'était couché. Il y prit une pierre pour la mettre sous sa tête, et dormit en ce lieu.

→ Esaü semble n'avoir pas attendu les conseils directs de son père pour trouver femme : il se contente d'observer et d'écouter ceux que reçoit Jacob

→ Jacob, lui, n'hésite pas à marcher plus d'une journée pour aller cher son cousin Laban...

→ Grâce à l'échelle disposée par Dieu, les anges, mais aussi les saints, sont des liens entre la terre et le Ciel

- <sup>12</sup> Il eut un songe : voici qu'une échelle était dressée sur la terre, son sommet touchait le ciel, et des anges de Dieu montaient et descendaient.
- <sup>13</sup> Le Seigneur se tenait près de lui. Il dit : « Je suis le Seigneur, le Dieu d'Abraham ton père, le Dieu d'Isaac. La terre sur laquelle tu es couché, je te la donne, à toi et à tes descendants.
- <sup>14</sup> Tes descendants seront nombreux comme la poussière du sol, vous vous répandrez à l'orient et à l'occident, au nord et au midi ; en toi et en ta descendance seront bénies toutes les familles de la terre.
- <sup>15</sup> Voici que je suis avec toi ; je te garderai partout où tu iras, et je te ramènerai sur cette terre ; car je ne t'abandonnerai pas avant d'avoir accompli ce que je t'ai dit. »
- <sup>16</sup> Jacob sortit de son sommeil et déclara : « En vérité, le Seigneur est en ce lieu ! Et moi, je ne le savais pas. »
- <sup>17</sup> Il fut saisi de crainte et il dit : « Que ce lieu est redoutable ! C'est vraiment la maison de Dieu, la porte du ciel ! »
- <sup>18</sup> Jacob se leva de bon matin, il prit la pierre qu'il avait mise sous sa tête, il la dressa pour en faire une stèle, et sur le sommet il versa de l'huile.
- <sup>19</sup> Jacob donna le nom de Béthel (c'est-à-dire : Maison de Dieu) à ce lieu qui auparavant s'appelait Louz.
- <sup>20</sup> Alors Jacob prononça ce vœu : « Si Dieu est avec moi, s'il me garde sur le chemin où je marche, s'Il me donne du pain pour manger et des vêtements pour me couvrir, et si je reviens sain et sauf à la maison de mon père, le Seigneur sera mon Dieu.
- <sup>22</sup> Cette pierre dont j'ai fait une stèle sera la maison de Dieu. De tout ce que tu me donneras, je prélèverai la dîme pour toi. »

Dans sa prière d'action de grâce au Seigneur, Jacob n'institue-t-il pas la dîme pour la "maison de Dieu" ?

– Parole du Seigneur.

**Psaume** Ps 104 (105), 16-17, 18-19, 20-21 (le psaume prévu)

R/ <sup>5a</sup> Souvenez-vous des merveilles que le Seigneur a faites

Dieu appela sur le pays la famine,  
le privant de toute ressource.  
Mais devant eux il envoya un homme,  
Joseph, qui fut vendu comme esclave.

On lui met aux pieds des entraves,  
on lui passe des fers au cou ;  
il souffrait pour la parole du Seigneur,  
jusqu'au jour où s'accomplit sa prédiction.

Le roi ordonne qu'il soit relâché,  
le maître des peuples, qu'il soit libéré.  
Il fait de lui le chef de sa maison,  
le maître de tous ses biens.

→ Ce psaume 104 annonce ce qui va arriver par la suite : Jacob aura un fils (Joseph) rejeté par ses frères, vendu comme esclave, mais choisi par Pharaon roi puissant d'Egypte pour être le Maître de tous ses biens

→ Ce psaume n'annonce-t-il pas aussi ce qui arrivera bien après le peuple d'Israël aura un fils (Jésus) rejeté par ses frères de race, livré comme un malfaiteur, mais choisi par Dieu tout puissant pour Maître de Ses biens

→ De même que Jacob sera sauvé de la famine et de la mort par son fils Joseph, Jésus, Lui aussi rejeté par ses frères, sauvera Israël de son péché et de la mort !

→ Mais le célébrant a choisi un psaume évoquant un avenir bien plus proche : l'épreuve que vivra Jacob chez son cousin Laban !

**Psaume** Ps 90(91) 1-2, 10-11, 12-13 (le psaume choisi par le célébrant)

R/ Reste avec moi, Seigneur, dans mon épreuve :

→ [Entre crochets] les versets ajoutés pour lire en entier le Psaume 90 (91)

<sup>1</sup> Quand je me tiens sous l'abri du Très-Haut  
et repose à l'ombre du Puissant,

<sup>2</sup> je dis au Seigneur : « Mon refuge, mon rempart,  
mon Dieu, dont je suis sûr ! »

→ En commençant ce psaume, le psalmiste ne reprend-t-il pas la prière de Jacob au lendemain de sa vision de l'échelle qui descend du Ciel ?

→ Belles images pour le péché...

<sup>13</sup> C'est Lui qui te sauve des filets du chasseur et de la peste maléfique ;

<sup>4</sup> Il te couvre et te protège. Tu trouves sous Son aile un refuge :  
Sa fidélité est une armure, un bouclier.

<sup>5</sup> Tu ne craindras ni les terreurs de la nuit, ni la flèche qui vole au grand jour,

<sup>6</sup> ni la peste qui rôde dans le noir, ni le fléau qui frappe à midi.

→ Belles images pour la peur...

<sup>7</sup> Qu'il en tombe mille à tes côtés, qu'il en tombe dix mille à ta droite,  
toi, tu restes hors d'atteinte.

<sup>8</sup> Il suffit que tu ouvres les yeux, tu verras le salaire du méchant.

<sup>9</sup> Oui, le Seigneur est ton refuge ; tu as fait du Très-Haut ta forteresse.]

<sup>10</sup> Le malheur ne pourra te toucher,  
ni le danger, approcher de ta demeure :

<sup>12</sup> Ils te porteront sur leurs mains  
pour que ton pied ne heurte les pierres ;

<sup>11</sup> Il donne mission à Ses anges  
de te garder sur tous tes chemins.

<sup>13</sup> tu marcheras sur la vipère et le scorpion,

→ Le Seigneur donne à Ses enfants un ange pour le protéger !

[<sup>14</sup>« Puisqu'il s'attache à moi, je le délivre ;  
je le défends, car il connaît mon Nom.

<sup>15</sup> Il m'appelle, et moi, je lui réponds ; je suis avec lui dans son épreuve.

« Je veux le libérer, le glorifier ; <sup>16</sup> de longs jours, je veux le rassasier,  
et je ferai qu'il voie mon salut. »]

→ Les deux derniers versets du Psaume 90 (91) donnent la parole à Dieu Lui-même : c'est Sa réponse à cette prière du psalmiste !

Acclamation (2 Tm 1, 10)

Alléluia. Alléluia.

Notre Sauveur, le Christ Jésus, a détruit la mort ;  
Il a fait resplendir la vie par l'Évangile.

Alléluia.

→ Jésus vient de terminer, pour les disciples de Jean-Baptiste,  
Sa réponse à leur question sur le jeûne (à vin nouveau, outres neuve !)

Évangile (Mt 9, 18-26)

« Ma fille est morte à l'instant ;  
mais viens, et elle vivra »

→ Tout notable qu'il soit, l'homme se prosterne devant Jésus...

<sup>18</sup> Tandis que Jésus leur parlait ainsi, voilà qu'un notable s'approcha. Il se prosternait devant Lui en disant :

« Ma fille est morte à l'instant ; mais viens lui imposer la main, et elle vivra. »

→ ...mais on va se moquer de Lui !!

<sup>19</sup> Jésus se leva et le suivit, ainsi que Ses disciples.

→ ...et Lui fait une demande incroyable !

<sup>20</sup> Et voici qu'une femme souffrant d'hémorragies depuis douze ans s'approcha par derrière et toucha la frange de Son vêtement.

<sup>21</sup> Car elle se disait en elle-même : « Si je parviens seulement à toucher son vêtement, je serai sauvée. »

<sup>22</sup> Jésus se retourna et, la voyant, lui dit : « Confiance, ma fille ! Ta foi t'a sauvée. »  
Et, à l'heure même, la femme fut sauvée.

→ Mais Jésus la relève, la bénit

→ Honteuse de son mal, la femme  
n'ose adresser sa demande à Jésus...

<sup>23</sup> Jésus, arrivé à la maison du notable,  
vit les joueurs de flûte et la foule qui s'agitait bruyamment.

Il dit alors : <sup>24</sup> « Retirez-vous. La jeune fille n'est pas morte : elle dort. »

Mais on se moquait de Lui.

<sup>25</sup> Quand la foule fut mise dehors, Il entra, lui saisit la main, et la jeune fille se leva.

<sup>26</sup> Et la nouvelle se répandit dans toute la région.

→ Une fois qu'Il a chassé  
les ricaneurs, il ne reste  
que ceux qui ont foi en  
Lui, et là Jésus peut agir

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ « Confiance, ma fille ! Ta foi t'a sauvée. »



## Homélie de la messe de 18h30 à Cassis

*Père Bernard Lucchesi, curé de la paroisse de Cassis-Carnoux-Roquefort-la-Bédoule*

Madame le Maire, mesdames et messieurs les autres élus, merci d'être là à cette messe « de gratitude », qui conclut mes 11 années de présence et les 12 mois du père Marc dans cet ensemble paroissial Notre-Dame d'Afrique [Carnoux], Saint Michel [Cassis], Sainte Roseline [La Bédoule]. Vous, les paroissiens, vous êtes ici chez vous. Pourquoi une messe « de gratitude » ? Parce qu'il y a tellement d'ingratitude dans le monde... et s'il y a quelque chose qu'un chrétien peut faire dans le monde, c'est bien la gratitude !

Dans l'évangile que nous venons d'entendre, on voit un notable (un élu ?) et une pauvre femme mettre toute leur confiance en Jésus. La fille du notable (âgée de 12 ans) qui vient de mourir à l'instant n'est-elle pas plus urgente que la femme atteinte de pertes de sang depuis 12 ans ? Mais Jésus ne fait pas de différence entre les personnes [et Il prend le temps nécessaire pour chacune d'elles].

Ah, Madame le maire, en préparant cette messe, j'ai beaucoup pensé à votre conjoint en préparant cette messe ; je réentendais sa voix au téléphone peu après son élection en tant que sénateur : il tenait à m'annoncer qu'il avait été désigné président de la commission d'amitié France-Vatican, et qu'il tenait beaucoup à m'accueillir un jour au Palais du Luxembourg. Mais je n'ai jamais pu aller le voir là-bas, tellement il est décédé rapidement du cancer qui le minait déjà.

Nous, les prêtres de la paroisse, nous avons toujours été bien accueillis ici à Cassis. Mais le chrétien se souvient que c'est pour toute l'humanité que Jésus est venu, alors lui aussi, il sait qu'il est là pour tous, quelles que soient la foi et les opinions politiques des personnes. La pauvre femme, Jésus la guérit, et Il ramène à la vie la fille du notable, car dans la foi on sait que la mort dans notre corps d'ici-bas ce n'est pas du tout la fin !

J'ai voulu qu'on prenne à l'entrée de la messe ce chant magnifique [des saints et saintes de Dieu], parce que ceux que dans son sommeil Jacob voit monter et descendre l'échelle qui relie le ciel à la terre, ce sont les anges, mais ce sont aussi les saints et saintes de Dieu ! Certes, Dieu se tenait près d'Abraham, d'Isaac et de Jacob, mais ne croyons pas trop vite que la vie de ces patriarches était facile ! Ainsi samedi dernier nous voyions dans la 1<sup>ère</sup> lecture qu'Abraham perdant son épouse Sara sera obligé, pour pouvoir l'enterrer dignement, de négocier avec les Hittites (qui étaient des Cananéens) pour acheter un terrain qui deviendrait sa sépulture.

Dieu n'avait-Il pas envoyé Abraham sur cette terre cananéenne en vue de la lui donner en héritage ? Mais quand Dieu nous donne quelque chose (une terre, une place à tenir...), c'est pour que nous y travaillions, pas pour y rester « tranquilles » [à regarder travailler et dominer les autres !]. C'est pourquoi le chrétien n'est jamais méprisant envers ceux qui sont là, mais au travail pour la société toute entière et pour le Seigneur Dieu et Père de tous.

Le psaume de ce jour, nous l'avons pris (« reste avec moi, Seigneur, dans mon épreuve ») parce que ce notable et cette pauvre femme qui viennent à Jésus sont éprouvés, et que nous aussi nous avons nos épreuves, mais nous savons que Jésus-Christ a Son Cœur proche de ceux qui sont dans l'épreuve. Cette proximité de Dieu, c'est de cela que nous avons voulu vous témoigner à tous, le père Michel, le père Marc et moi-même ! Au Nom du Père, du Fils et du Saint Esprit, Amen.

[Dans son discours après l'hommage en chanson, le curé s'adresse à nouveau à Madame le maire et toutes les personnes présentes, en répétant 3 fois cette phrase : le cœur à cœur avec Dieu passe par le coude à coude entre humains !]